

PSICOPROBLEMA SALUD PROBLEMA

SEGUNDA ÉPOCA / AÑO 6 / NÚMERO 12/JULIO-DICIEMBRE DE 2012

**Rebecca López-Hernández
Yanelli Rodríguez Carmona
Luis Ortiz-Hernández**

**Alma Victoria López Ortega
Alejandra Moreno Altamirano
Oliva López Arellano
Aura Beatriz González Morgado
Sergio López Moreno**

**Nelson Eduardo Álvarez Licona
María de la Luz Sevilla González**

Jorge Alberto Álvarez Díaz

Sergio Vázquez Córdova

**David García Cárdenas
Martha Aline Gómez Pananá**

Clase social y eventos de salud en niños de escuelas primarias de Coyoacán, ciudad de México

Opinión de los estudiantes de psicología de la Ciudad de México sobre la interrupción voluntaria del embarazo

Consentimiento Informado en Comunidades Indígenas, en el contexto de la Ley General de Salud de México

Ética de mínimos y éticas de máximos en el tema de los embriones criopreservados

Comentarios al artículo “*The quest for universal health coverage: achieving social protection for all in Mexico*”

Reseña al libro *Promoción de la Salud y Poder*



Casa abierta al tiempo

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA

Rector General

Dr. Enrique Fernández Fassnacht

Secretaria General

Mtra. Iris Santacruz Fabila

UNIDAD XOCHIMILCO

Rector

Dr. Salvador Vega y León

Secretaria

Dra. Patricia Alfaro Moctezuma

Director de la División de Ciencias Biológicas
y de la Salud

Dr. Fernando de León González

Jefa del Departamento de Atención a la Salud
M. en E.M. Rosalinda Flores Echavarría

Coordinador de la Maestría en Medicina Social
Dr. José Alberto Rivera Márquez

Coordinador de Extensión Universitaria
D.C.G. Héctor Zavala Sánchez

Jefe de la Sección de Producción Editorial
Lic. David Gutiérrez Fuentes

Revista *Salud Problema*

Director

José Arturo Granados Cosme

Consejo Editorial:

Oliva López Arellano

Eduardo Luis Menéndez Spina

Edgar C. Jarillo Soto

Ma. Elena Ortega Hernández

Claudio Stern

Susana Martínez Alcántara

Florencia Peña Saint Martín

María del Consuelo Chapela Mendoza

Consejo Consultivo Internacional

Sylvia Bermann (Argentina)

José Carlos Escudero (Argentina)

Jorge Kohen (Argentina)

Saúl Franco (Colombia)

Marc Renaud (Canadá)

Ana Ma. Seifert (Canadá)

Danuta Rajs (Chile)

Magdalena Echeverría (Chile)

Jaime Breilh (Ecuador)

Edmundo Granda† (Ecuador)

Clara Fassler (Uruguay)

Oscar Feo (Venezuela)

Edición

María Soledad Rojas Rajs

Diseño y diagramación

DCG Rosalía Contreras Beltrán

Consejo Consultivo Nacional:

Patricia Aceves Pastrana (UAM-X), José F. Enríquez Bielma (Universidad de Guanajuato), Alfredo de Jesús Celis de la Rosa (Universidad de Guadalajara), Catalina Denman (El Colegio de Sonora), Guy Duval (CINVESTAV-IPN), Ana Luisa González-Celis Rangel (ENEP-Iztacala), Miguel Güémez Pineda (Universidad Autónoma de Yucatán), Isabel Hernández Tezoquipa† (INSP), Arturo Jiménez Cruz (Universidad Autónoma de Baja California), Elsa Ladrón de Guevara Morales (Universidad Veracruzana), Isabel Lagarriga Attias (DEAS-INAH), Asa Cristina Laurell, Francisco Javier Mercado Martínez (Universidad de Guadalajara), Ma. Elena Morales Anduaga (DEAS-INAH), Ma. Elena Olave Arreola (Universidad Autónoma de Chihuahua), Sergio Quesada Aldana (Fac. de Filosofía, UAQ), Patricia Ravelo Blancas (CIESAS-México), Luis Alberto Vargas Guadarrama (IIA-UNAM), Leopoldo Vega Franco (Fac. de Med.-UNAM).



Salud Problema, Segunda Época, Año 6, No. 12, julio-diciembre 2012, es una publicación semestral de análisis científico de la Universidad Autónoma Metropolitana, a través de la Unidad Xochimilco, División de Ciencias Biológicas y de la Salud, Departamento de Atención a la Salud, Maestría en Medicina Social, Prolongación Canal de Miramontes 3855, Col. Ex-Hacienda San Juan de Dios, Delegación Tlalpan, C.P. 14387, México, D.F. y Calzada del Hueso 1100, Col. Villa Quietud, Delegación Coyoacán, C.P. 04960, México, D.F., Tels: 5384 7402 y 7118. Página electrónica de la revista: <http://saludproblema.xoc.uam.mx/> y dirección electrónica: saludproblema@correo.xoc.uam.mx. Editora responsable: María Soledad Rojas Rajs. Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo del Título No. 04-2008-081218364400-203, e ISSN 2007-5790, ambos otorgados por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Responsable de la última actualización de este número: María Soledad Rojas Rajs, Unidad Xochimilco, División de Ciencias Biológicas y de la Salud, Departamento de Atención a la Salud, Maestría en Medicina Social; Calzada del Hueso 1100, Colonia Villa Quietud, Coyoacán, C.P. 04960. Fecha de última modificación 03 de junio de 2013. Tamaño del archivo: 2.7 GB.

Las opiniones expresadas por los autores no necesariamente reflejan la postura del editor de la publicación.

Queda estrictamente prohibida la reproducción total o parcial de los contenidos e imágenes de la publicación sin previa autorización de la Universidad Autónoma Metropolitana.

Índice

EDITORIAL4

LOS AUTORES6

ARTÍCULOS

Clase social y eventos de salud en niños de escuelas primarias de Coyoacán,
ciudad de México9

Rebecca López-Hernández
Yanelli Rodríguez Carmona
Luis Ortiz-Hernández

Opinión de los estudiantes de psicología de la Ciudad de México sobre la
interrupción voluntaria del embarazo25

Alma Victoria López Ortega
Alejandra Moreno Altamirano
Oliva López Arellano
Aura Beatriz González Morgado
Sergio López Moreno

ENSAYOS

Consentimiento Informado en Comunidades Indígenas, en el contexto
de la Ley General de Salud de México38

Nelson Eduardo Álvarez Licona
María de la Luz Sevilla González

Ética de mínimos y éticas de máximos en el tema de los embriones
criopreservados53

Jorge Alberto Álvarez Díaz

DEBATE

Comentarios al artículo “*The quest for universal health coverage:
achieving social protection for all in Mexico*”72

Sergio Vázquez Córdova

RESEÑAS

Reseña del libro *Promoción de la Salud y Poder: reformulaciones desde el
cuerpo-territorio y la exigibilidad de derechos*76

David García Cárdenas
Martha Aline Gómez Pananá

Editorial

En este ejemplar, la revista *Salud Problema* presenta artículos de investigación, ensayos y comentarios a artículos y libros, que aportan a la reflexión en el marco de las líneas de investigación de la Medicina Social y la Salud Colectiva: determinantes sociales del proceso de salud-enfermedad-atención y prácticas y políticas en salud.

En el trabajo “*Clase social y eventos de salud en niños de escuelas primarias de Coyoacán, ciudad de México*”, Rebecca López Hernández, Yanelli Rodríguez Carmona y Luis Ortiz Hernández analizan la relación de la clase social, según la propuesta conceptual de Portes, con el riesgo de obesidad y otras variables relevantes en una muestra de escolares de educación primaria en la delegación Coyoacán de la ciudad de México. Los resultados muestran diferencias importantes entre clases subordinadas y dominantes: si bien las clases dominantes tienen mayores tasas de obesidad, en las subordinadas se encontró, por ejemplo, mayor sedentarismo y consumo de grasas y menor disponibilidad de infraestructura para realizar actividad física. Los autores reflexionan sobre la mayor exposición a factores de riesgo en las clases subalternas, y por tanto advierten sobre la posibilidad de que sufran más daños a la salud, mostrando cuáles fueron estos factores en el caso específico de su investigación.

Las autoras Alma Victoria López Ortega, Alejandra Moreno Altamirano, Oliva López Arrellano y Aura Beatriz González Morgado, junto a Sergio López Moreno nos ofrecen el texto: “*Opinión de los estudiantes de psicología de la Ciudad de México sobre la interrupción voluntaria del embarazo*”. Con base en un estudio cuantitativo realizado con un cuestionario auto-aplicable -que recuperaba distintas variables de interés sobre la población estudiada- se determinaron opiniones acerca de la interrupción voluntaria del embarazo, calificadas como liberales, conservadoras o indefinidas. Como principal hallazgo se muestra que seis de cada diez estudiantes de psicología tienen una opinión calificada como liberal. También se explicita qué variables están asociadas a las opiniones vertidas: el tipo de universidad (pública o privada), la escuela en la que se estudia, el lugar en que viven y la religión. La investigación se inscribe en el campo de la ética aplicada.

En el ensayo titulado “*Consentimiento Informado en Comunidades Indígenas, en el contexto de la Ley General de Salud de México*”, de los autores Nelson Eduardo Álvarez Licona y María de la Luz Sevilla González, reflexionan sobre la construcción e instrumentación de los consentimientos informados en México para las comunidades indígenas, desde las categorías teóricas: autonomía, vulnerabilidad e indígena. Este entramado conceptual se estructura en relación con la Ley General de Salud, puesto que es la legislación la que debe sustentar la aplicación de los consentimientos y la propuesta es mirarla a través de los referentes teóricos mencionados.

Jorge Alberto Álvarez Díaz en una nueva colaboración con la revista, revisa cómo se han investigado empíricamente en Latinoamérica las técnicas de reproducción humana asistida y la donación de embriones. El título del trabajo, “*Ética de mínimos y éticas de máximos en el tema de los embriones criopreservados*”, apunta a la comparación entre aspectos legales entre distintos países sobre la donación de embriones y a la reflexión sobre las variables que han generado estas diferencias. Por ejemplo, la influencia de la religión en los marcos legales para la reproducción asistida. Si la donación de embriones es un aspecto técnicamente sencillo pero que casi no se hace en la práctica, es -según el autor- por los problemas éticos que encierra este procedimiento. El trabajo apunta a que hay conflictos entre las éticas de máximos de los pacientes infértiles (éticas que buscan la vida

buena, la vida feliz), con la ética mínima que debe existir como ética cívica o ética para la convivencia ciudadana (una ética que comparta unos mínimos de justicia que hagan posible la coexistencia de distintas éticas de máximos). Concluye señalando que los retos del estado democrático actual van más allá de la pluralidad y laicidad, puesto que debe ser capaz de asegurar que se puedan ejercer decisiones desde la ética personal y social.

Reactivando la sección “Debates”, *Salud Problema* incluye en este número la réplica al artículo “*The quest for universal health coverage: achieving social protection for all in Mexico*”, publicado por *The Lancet* en agosto de 2012. En este comentario Sergio Vázquez Córdova cuestiona los logros que el artículo describe, particularmente sus bases diagnósticas, que considera lejanas a las realidades del sistema de salud en México. A la vez que realiza una crítica hacia la privatización de la salud y una defensa del sistema público de salud.

Finalmente cerramos este ejemplar con la reseña realizada por David García Cárdenas y Martha Aline Gómez Pananá en la presentación del libro “*Promoción de la Salud y Poder: reformulaciones desde el cuerpo-territorio y la exigibilidad de derechos*”, de María del Consuelo Chapela Mendoza y Alejandro Cerda García, editado por la Universidad Autónoma Metropolitana Xochimilco, en la serie Académicos CBS, de la División de Ciencias Biológicas y de la Salud.

El equipo editorial de *Salud Problema* invita a los lectores a la reflexión crítica sobre lo que aquí se presenta, para enriquecer la discusión futura, con su convocatoria siempre abierta a la recepción de artículos de investigación, ensayos y textos de interés para la revista.